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羊城晚报讯 记者苏荇报
道：广州城昨晚在广州越秀山体
育场遭遇并不美好的开局：在中
超联赛第二阶段首场比赛中以0
比 2不敌长春亚泰，伤病给球队
攻防两端带来的影响非常明
显。主教练范加斯特赛后表示，
广州城在上半时表现不佳，长春
亚泰配得上这场胜利。

广州城近几个月人员折损
非常厉害，五名外援只剩下两
人，还有六名球员先后做了手
术。吉列尔梅、叶楚贵的缺席令
在锋线只剩下卡尔多纳和蒂亚
戈两杆“枪”可用，手部骨折仍戴
着护具的李提香和黄政宇、陈俊

乐镇守中场，弥补登贝莱离队后
的空缺。影响最大的是两个边
路，唐淼和常飞亚的因伤缺阵，
令广州城过去最为人称道的边
路进攻大打折扣，顶替两人首发
的是杨笑天和U23球员王华鹏。

相比三线齐整、四名外援首
发的长春亚泰来说，广州城进入
比赛状态较晚，开赛仅 5 分钟，
长春亚泰就利用右路传中，外援
儒尼奥尔、埃里克互为掩护，后
者在小禁区前沿铲射破门。随
后，长春亚泰立马进入密集防守
状态，同时利用外援的单兵作战
能力不时寻找反击机会。

面对“铁桶阵”，广州城在整

个上半时都显得非常被动，比赛
前 35分钟双方的射门次数对比
是 0 比 5，直到第 42 分钟，广州
城才有第一脚运动战中的射门，
这也是他们在上半时的唯一射
门，可惜卡尔多纳打飞了。

除了面对密集防守无从下
手、只能在外围无效倒脚外，广
州城的问题还出在边路防守上
——没能给对手造成有效的压
力。长春亚泰第一个进球是在
右路突破，第二个进球发生在第
84分钟，其实也是右路传中发起
的进攻：儒尼奥尔和谭龙撞墙配
合后，前者从容低射破门。由此
可见，唐淼缺阵给攻防两端带来

更大压力。
为了改善这个问题，范加斯

特在下半时作出一些调动，一度
把卡尔多纳移到右路，锋线换上
宋文杰，中场换上陈志钊和张
功，在第 85 分钟还给 18 岁的温
永骏上场机会。这些变动虽然
令广州城的进攻有所改善，但队
员把握进球的能力依旧是个大
问题，而卡尔多纳移到右路后反
而限制了他的进攻能力。接下
来如何提升边路的攻防实力，是
范加斯特不得不面对的课题。

赛后，范加斯特谈到几个月
没有正式比赛（除了 10 月一场足
协杯比赛外）给球队带来的影响

——对比赛节奏的掌握比较慢、
上半时出现很多传接球失误等，
不过这些问题下半时都有改善，
通过中场调整，传控球以及整体
运转都在增强。“对方实力确实
比较强，他们更配得上这场胜
利”。

广州城在这场比赛中使用
新人还是比较谨慎，除了王华鹏
首发外，温永骏只在比赛末段上
场。范加斯特透露，以后会根据
实际情况进行调配，给年轻人更
多上场机会：“富力青训是俱乐
部相当重要的一部分，我们也会
在培养中国足球新生代上多下
功夫。”

中超·焦点

羊城晚报讯 记者郝浩宇报
道：昨晚在中超联赛争冠组的一
场焦点较量中，广州队在广州大
学城体育中心以0比 1不敌北京
国安；前锋张玉宁在第81分钟接
高天意角球助攻顶入制胜球，广
州队执行主帅郑智无缘上任后
开门红。

由于大牌外援和数名归化

球员的先后离队，如今的广州队
实力大降。对于由新主帅带领
着一帮年轻球员的广州队而言，
冲冠已成奢望，保住现有的排名
恐怕更加现实。虽然将帅都在
赛前表达了不惧困难的决心，但
从场上形势来看，广州队已不再
有强队的风采。

北京国安的日子同样不好

过。奥古斯托、比埃拉等强援
离队，北京队也只能“勒紧腰带
过紧日子”；此役只派出安德
森·席尔瓦一名外援，而且表现
平平，在第 85 分钟就被换下。
即便面对这样的对手，广州队
还是吞下了苦涩的失利。在比
赛中，韦世豪、严鼎皓和张修维
都曾获得不错的机会，但他们
把握机会的能力和保利尼奥、
高拉特和艾克森相比还是有一
定的差距。

这场比赛的过程比较平淡，
两队都出现了不少失误，比赛节
奏支离破碎。如果不是张玉宁
在比赛临结束前的灵光一现，两
队很有可能以闷平收场。不能
说两队球员不努力，韦世豪曾两
次为队友铺路搭桥，自己也曾觅

得半单刀良机，但三次射门均以
打飞告终。而北京国安外援安
德森·席尔瓦显然未进入比赛状
态，面对空门的射门被广州队后
卫吴少聪飞身化解。

曾几何时，“京穗大战”绝
对算得上是中超的门面。广州
队有过在北京工体完胜对手、
踩在北京国安身上夺取冠军的
辉煌。甚至仅仅在一年前，两
队还在上赛季中超争冠组半决
赛 中 联 袂 奉 献 了 两 场 巅 峰 对
决：一场两队数次击中门框的 0
比 0，一场广州队酣畅淋漓取胜
的 3比 1。

在上赛季的双方阵容中，广
州队坐拥保利尼奥、塔利斯卡两
大“杀器”，而北京国安也有奥古
斯托、比埃拉、巴坎布的“黄金组

合”，两队的对攻战让球迷大呼
过瘾。但仅在一年之后，曾经的
火爆场面就已烟消云散，取而代
之的是一场并无太多看点的沉
闷比赛。

对如今的广州队而言，比赛
结果已经无足轻重，球迷只希望
陪伴着这支有着辉煌历史的球
队走完本赛季的征程。从这场
比赛来看，这支以常规国脚为班
底的球队仍有一战之力。

“京穗大战”的平淡也反映
出眼下中超联赛的低迷，在天价
外援陆续离开、各队投资趋于理
性的情况下，此前那些“火星撞
地球”的名局恐怕很难再现。中
超联赛好不容易培养出的影响
力，就如同现在空场比赛时的看
台——几乎“干干净净”。

“京穗大战”今非昔比
在一场并无多大看点的沉闷比赛中，广州队一

球不敌北京国安

广州城队伤兵满营开局遇挫

柳大华在柳大华在““碧桂园杯碧桂园杯””上上
发表赛前感言发表赛前感言

张玉宁（中）带球进攻 图/视觉中国

人物专访

柳大华壮心不已
虽已年逾古稀并曾身患癌症，但这位象棋特级大师仍然活

跃在国内各项大赛中，他表示只要身体许可就会一直坚持下去

第十届“碧

桂园杯”全国象

棋冠军邀请赛日

前在顺德碧桂园

度假村落幕，71

岁高龄的柳大华

是 16 位参赛棋

王中最年长的。

尽管首轮就被淘

汰，但他对象棋

事业的执着追求

以及永不言败的

拼搏精神让人肃

然起敬。

柳大华1950年出生于湖北
武汉，1980 年全国象棋锦标赛
一战成名，首次夺得全国冠军并
终结了象棋泰斗胡荣华的“十连
霸”纪录。此后，他又成功蝉联
全国冠军，在代表最高水平的全
国象棋冠军邀请赛上两获“五羊
杯”、三夺“银荔杯”，被誉为“西
楚霸王”。

棋风彪悍、精通韬略的柳
大华，多年来不仅在棋枰纵横
捭阖、屡建奇功，还以擅长下
多 面 打 蒙 目 棋 而 享 誉 棋 坛 。
1995 年，他在北京创下 1 对 19
人的蒙目棋世界纪录，“东方
电脑”美名响彻大江南北。这
一纪录整整保持了 15 年，直到
2011 年才由特级大师蒋川在
江苏连云港以 1 对 20 人（蒙目
棋）所打破。

随着年龄的增长，柳大华逐
渐退出了争霸行列。不过，尽管
步入古稀之年，但他的蒙目棋依
然保持着很高水准，现仍经常在
全国各地进行蒙目棋表演。日
前，羊城晚报记者在“碧桂园杯”
赛场采访时提到这一“神技”时，
柳大华不无得意地提高嗓门说：

“我现在下十盘（蒙目棋）一点都
‘冒得’（没有）问题，照样可以
赢不少当地的业余高手。”

柳大华马上掏出手机，翻开
不久前在深圳下蒙目棋的报道
页面：“这次我是一对六，对手都
是经过选拔的当地业余高手，大
概下了两个半小时，成绩是一胜
五和。”接着，他又如数家珍地介
绍近两年在全国各地进行的蒙

目棋表演活动。
“去年元旦，我在福建福鼎

市表演一对十二，下了三个小
时，三胜八和一负；今年 4 月 8
日在湖北恩施民族体育馆，一对
八，差不多（下了）两个小时，六
胜二和；5月 30日在杭州富阳，
一对十，历时两个半小时，六胜
三和一负……”

年逾古稀，为何还能保持如
此惊人的记忆力？柳大华笑了
笑：“一个是基本功，再一个是我
与时俱进。”他解释：“现在已经
是计算机时代，对象棋的研究也
发生了很大改变，计算机早已经
把象棋的布局研究透了，都变成
套路了，所以不管是专业棋手还
是业余棋手，大家一上来都是在
背谱，包括我也要背。这也使得
我不能不与时俱进，否则根本就
不可能站在这个赛场。现在我
不光要了解最新的招法，还要经
常用电脑软件来拆棋，去背电脑
的开局套路。”

进入计算机时代，在柳大华
看来，布局前 20 多手基本上靠
背谱，但进入中残局后，还是要
靠基本功进行拼杀。“由于前20
招主要是背谱，等于前半盘软件
帮你走了棋，20招背完以后，后
面要走的变化就少了，靠自己发
挥功夫的机会也不多了，所以现
在比赛的和棋比例很高，赢棋很
难是一个大趋势。这也是为什
么现在经常要靠加赛快棋来分
胜负的原因，就是因为时间增多
了，大家出错的机会也少了，就
容易和棋”。

蒙目神技名誉天下

2010 年，已到退休年龄的
柳大华，因割舍不下对象棋事业
的热爱，退而不休，继续担任湖
北象棋队总教练，带领弟子征战
沙场。不幸的是，他在 2017 年
被发现患上了结肠癌。柳大华
没有被吓倒，在与病魔的抗争中
再次展现出“西楚霸王”的强大
气场。“应该说还算发现得比较
早。由于那一年湖北队在象甲
联赛表现不佳，手术两个月后我
就上场比赛了。算起来，明年一
过完元旦，我手术成功已经有五
年时间了，按医学界的说法，这
五年内我没有复发，这个病就算
痊愈了”。

去年7月，在深圳龙华区的
大力支持下，他来到深圳成立

“柳大华象棋工作室”，在他的
牵线搭桥下，深圳象棋男队与女
队相继成立，并引来全国冠军洪
智、王琳娜、党国蕾以及年轻名
手李少庚、宿少峰、刘明等高手
加盟，征战今年的全国男子和女
子象甲联赛。“我现在常在深
圳，这次参加‘碧桂园杯’我就
是从深圳过来的。他们（有关部
门）给我提供房子，条件挺好
的。现在我除了参加比赛，每个
星期就在龙华书城给学员上
课。去年我还代表深圳队并以
我为主，成功地打上了象甲”。

“好像有很多比赛您都参加
了，毕竟您得过重病，身体能扛
得住吗？”

“我的身体‘冒得’（没有）
问题，你看我现在的身材比以前
还标准了。”

柳大华挥了挥手，中气十
足：“以前你也看到的，我很胖，
（身材）可以说是臃肿，得了病
以后又变得很瘦又黑。现在我
恢复得非常好，体重身高都比较
正常，看上去比以前还要精干。
我什么药都没吃，平时就是要注
意劳逸结合。因为通过那一次
治病，我对爱护身体的知识也懂
得多了，会很注意休息和饮食，
对自己也会有一些克制。现在

到深圳来了，我最重要的是做好
两件事情，一个是教棋，一个就
是把身体养好。”

“您作为老一辈棋手，仍和
年轻棋手比拼，会不会感到力不
从心？另外，现在年轻棋手有了
电脑软件的帮助，不但进步很快
而且技术上恐怕也达到了新的
高度，你们老棋手和他们比赛会
不会吃亏？”

“确实，现在有了电脑软件
的帮助，棋手的成长周期肯定是
缩短了，相当于速成法，走了一
条捷径。年轻这一代的代表人
物，像王天一、郑惟桐、蒋川、赵
鑫鑫等，这几个最优秀的，应该
说功夫还是相当不错的，不管是
开（局）中（局）残（局），技术都
很全面，他们能取得辉煌成绩还
是有道理的。不过……”

说到这里，柳大华话锋一
转，脸上露出不容置疑的神情：

“我认为，我们这一代老棋手应
该也不比他们差！我们这一代
人，应该说技术已经很全面了。
在我们那个年代，就是（上 世
纪）八九十年代，只有技术全面
才能够立足，现在也是一样。我
觉得我们那个年代已经达到一
个很高的高度了，和现在年轻一
代相比，应该还是差不多。你看
吕钦今年不是也一样能赢王天
一和蒋川吗？”

柳大华不久前在深圳参加
第二届“读创杯”象棋大师邀请
赛，参赛棋手中不乏李翰林、许
国义、刘明、黄海林、黄光颖、宿
少峰等年轻好手，结果宝刀不老
的柳大华横刀立马，最后一轮力
斩宿少峰获得亚军。“现在我参
加比赛还是比较多的，只要有资
格参加的比赛我就会参加，除非
没资格。我只是希望争取多下
几盘质量高些的好棋，只要身体
许可就继续下下去，这就是我现
在的一种态度。如果我不来（比
赛），这么好的医生把我的病治
好了，岂不是浪费了吗？”

羊城晚报记者 葛万里

不改对象棋的热爱

欧冠·焦点

羊城晚报讯 记者徐扬扬报
道：欧洲冠军联赛 1/8 决赛抽签
仪式昨晚在瑞士尼翁举行。因软
件出现严重错误，初次抽签的结
果被取消，欧足联在 3 小时后再
次抽签，最终人们期待的巴黎圣
日耳曼对阵曼联——当今超级巨
星梅西与C罗的“梅罗大战”泡汤
了，“大巴黎”将在欧冠 1/8 决赛
对阵西甲传统豪门皇家马德里。

意识到出现错误后，欧足联
公开道歉并宣布抽签结果无效，
随后重新抽签的结果如下（列前
者先打主场）：

萨尔斯堡VS拜仁慕尼黑
葡萄牙体育VS曼城
本菲卡VS阿贾克斯
切尔西VS里尔

马德里竞技VS曼联
比利亚雷尔VS尤文图斯
国际米兰VS利物浦

巴黎圣日耳曼VS皇家马德里

本赛季欧冠淘汰赛取消客场
进球规则，无论主客场的进球数
多少，180分钟正式比赛后若出现
平局将进入加时赛；加时赛如仍
无法分出胜负，则进行点球决胜。

欧冠 1/8 决赛首回合将在
2022年 2月 16日、17日和23日、
24 日进行，每个比赛日踢两场；
次回合则将在 3 月 9 日、10 日和
16 日、17 日进行，比赛时间都是
北京时间4时。

又讯 欧联杯淘汰赛附加赛
抽签昨晚在瑞士尼翁揭晓，抽签
结果如下（列前者先打主场）：

塞维利亚VS萨格勒布迪那摩
亚特兰大VS奥林匹亚科斯

莱比锡VS皇家社会
巴塞罗那VS那不勒斯
泽尼特VS皇家贝蒂斯

多特蒙德VS格拉斯哥流浪者
谢里夫VS布拉加
波尔图VS拉齐奥

欧联杯淘汰赛附加赛首回合
比赛将于2022年 2月18日进行，
次回合将于2月 25日交战；淘汰
赛附加赛为双回合比赛，种子队
先客后主，无客场进球规则，8支
胜队将与8个欧联杯小组赛第一
携手进入欧联杯16强。

“梅罗大战”未成真
“大巴黎”终遇皇马

抽错签! 一起离奇的乌龙事件

阿尔沙文抽出皇马签位 图/视觉中国

昨晚，欧冠 1/8 决赛抽签仪
式发生离奇的乌龙事件，第一次
抽签结果被取消后重新抽一次

软件故障加“人祸”

第一次抽签仪式在 19时开
始，20多分钟就完成了，抽出的
结果是：本菲卡VS皇马、比利亚
雷亚尔VS曼城、马德里竞技VS
拜仁慕尼黑、萨尔茨堡VS利物
浦、国际米兰VS阿贾克斯、葡萄
牙体育VS尤文图斯、切尔西VS
里尔、巴黎圣日耳曼VS曼联。

其中最引人注目的无疑是
“大巴黎”对曼联，“一生之敌”梅
西与 C 罗再次狭路相逢。他俩
不仅是超级巨星，而且都是流量
明星，球迷为之欢呼雀跃。

可是欧足联随后发布通告
否定这次抽签结果，为欧冠抽签
历史上的第一次。欧足联表示：

“由于外部服务供应商的软件出
现技术问题，该软件向官员提示
错误的比赛对阵可能，最终导致
欧冠 1/8 决赛抽签出现了重大
错误。抽签结果被宣布无效，并
将在欧洲中部时间 15 时（北京
时间 22 时）重新抽签。”

其实，抽签流程并不复杂：
欧足联副秘书长马尔凯蒂、欧足
联俱乐部比赛部主管赫尔施威
德以及本赛季欧冠决赛地形象
大使阿尔沙文参加抽签，台上共
有10个抽签玻璃碗。马尔凯蒂
面前有一个玻璃碗，放置8个欧
冠小组第二的抽签球。阿尔沙
文面前放置一个空玻璃碗，赫尔
施威德面前放置 8 个分别代表
欧冠小组第一的玻璃碗，每个碗
放置8个同样的抽签球。

每当马尔凯蒂抽出一个小
组第二，赫尔施威德就根据大屏
幕上的软件提示挑出符合对阵
规则的抽签球放到阿尔沙文面
前的空碗中，由阿尔沙文抽出一
个小组第一。同一联赛球队不
会相遇，同一小组球队不会相
遇，这是欧冠 1/8决赛多年来的
抽签回避原则。每组对决抽完，
阿尔沙文面前抽签碗中的小球
都被清空。

马尔凯蒂抽出的第一支球
队是本菲卡，赫尔施威德挑出除
拜仁慕尼黑（同组对手）之外的
7个小球放进空碗，阿尔沙文抽
出皇马。问题出在第二组对决，
马尔凯蒂抽出比利亚雷亚尔，赫
尔施威德把可能对手的小球放
进空碗，阿尔沙文抽出曼联。这
显然是不可能的对阵结果，因为
比利亚雷亚尔和曼联是同组对

手，马尔凯蒂当场说不可能抽到
曼联。软件提示发生错误，赫尔
施威德就按照错误提示放进了
原本不该放进的曼联小球。阿
尔沙文接着又抽了一个小球，结
果抽到曼城，他尴尬地笑着说：

“又一支曼彻斯特球队。”
赫尔施威德一向以严谨著

称，又是欧足联俱乐部比赛部主
管，原本应该对抽签规则烂熟于
心，结果却成了照搬软件提示的

“机器人”，这是非常不应该的。
也有一种可能就是德国人的严
谨，造成赫尔施威德不肯违拗软
件的提示。

第三组对决也有问题，马尔
凯蒂抽到了马竞。赫尔施威德
摆放小球时再次遵从错误的软
件提示，放进了不该放进的马竞
同组对手利物浦的小球，没放进
曼联的小球。阿尔沙文为马竞
抽到了拜仁，但是抽签流程不合
规则。第一次抽签就这样在混
乱中完成了，抽签结果作废是完
全合理的。

想念“抽签哥”因凡蒂诺

欧冠抽签以前在欧足联秘
书长因凡蒂诺主导期间从未出
错，他也被球迷昵称为“抽签
哥”。自因凡蒂诺 2016 年 2 月
当选国际足联主席，欧冠抽签总
给人感觉不那么顺畅。

因凡蒂诺思维敏捷、口才极
佳，介绍抽签规则的时候非常清
晰。他曾负责抽取欧冠小组第
二；马尔凯蒂当时还是欧足联竞
赛部主管，负责为欧冠决赛地形
象大使摆放符合规则的欧冠小
组第一。因凡蒂诺和马尔凯蒂
配合默契，马尔凯蒂不需要多说
话，在因凡蒂诺的引导下，马尔
凯蒂摆放小球从未出错。

在因凡蒂诺高升为国际足
联主席以后，马尔凯蒂变成欧
足联副秘书长。新任欧足联秘
书长西奥多里蒂斯似乎对抽签
不太感兴趣，欧冠抽签组合变成
马尔凯蒂、欧足联俱乐部比赛部

主管赫尔施威德以及欧冠决赛
地形象大使。与因凡蒂诺相比，
马尔凯蒂的思维、口才和反应能
力都逊色很多，在介绍每支小组
第二可能面对的小组第一时多
次出现口误，昨晚两次抽签都是
如此。

对于这次离奇的抽签乌龙
事件，各界反响很大。作为欧冠
夺冠次数最多的俱乐部，皇马方
面并不认为抽签出错是软件的
问题，还对欧足联决定重新抽签
的决定感到非常愤怒。皇马向
欧足联提出交涉，那就是皇马与
本菲卡抽在一起的结果不要更
改，因为那是抽出的第一组对
决，当时的软件提示和抽签流程
并没有出错。

但是欧足联最终还是决定
全部重新抽签，皇马由上上签变
成下下签，抽到老对手梅西领衔
的巴黎圣日耳曼。“大巴黎”不仅
是小组第二中的最强球队，还是
欧冠夺标热门球队之一。

羊城晚报记者 刘毅


